

Congreso REDIPAL 2022

Tema: 4

Los Derechos Humanos en México y América Latina en la época de pandemia y pospandemia. Diversidad cultural, grupos vulnerables e igualdad de género. Ponencia: *La violencia filio-parental en Latinoamérica: ¿una realidad oculta?*

Autor: Alfredo Abadías Selma

Agosto 2022

La violencia filio-parental en Latinoamérica: ¿una realidad oculta?

Alfredo Abadías Selma¹

RESUMEN

Las relaciones familiares son complejas, pues la convivencia desgasta y puede derivar en enfrentamientos, o reforzar vínculos en situaciones de máximo estrés emocional.

El hogar, que ab initio es un lugar de asueto, puede convertirse en un espacio conflictivo e inseguro cuando las relaciones se resuelven violentamente.

Trataremos un tipo de violencia intrafamiliar complejo y doloroso, pues se comete de hijos/as hacia ascendientes, en un ambiente de temor que perdura generando sentimientos encontrados y sufrimiento entre víctimas y victimarios que desempeñan roles equivocados en relaciones de afecto patológicas. Estamos ante el fenómeno de la violencia filio-parental (VFP), que dio señales en España en 2004, año en el que la Fiscalía General del Estado (FGE) distinguió la misma de otros tipos de maltratos intrafamiliares en la Consulta 3/2004, y más tarde volvió con la Circular 1/2010, de 23 de julio FGE (2010). Desde entonces la VFP ha ocupado a operadores jurídicos y a medios de comunicación, llegando a crearse un *reality show* de máxima audiencia que aprovechaba sin rigor científico una dramática realidad.

Palabras clave: Violencia filio-parental, violencia intrafamiliar ascendente, abuso de padres y madres, Síndrome del emperador.

-

¹ Profesor Contratado Doctor de Derecho penal y Criminología ANECA de la Universidad Internacional de la Rioja (UNIR). Correo electrónico: alfredo.abadias@unir.net / aabadiasselma@gmail.com